
每年两会，人民大会堂北大厅都是各家媒体
派“重兵”把守的“重要关隘”之一。因为按照惯
例，在人民大会堂北大厅，有一段长约百米铺就
红毯的路，国务院各部委主要负责人进出会场经
常由此通过，媒体报道时习惯性地称之为“部长
通道”。

由于部长们的日程安排通常都十分紧凑，
如何“拦”部长就成为记者们的一门“必修
课”。今年两会，人民大会堂在“部长通道”专
门设置了发言席，给记者们提供了与部长面对
面交流的机会。

3 日下午 2 时刚过，本报记者就赶到了会
场，“部长通道”上，多家媒体已经严阵以待，来
得早的媒体早早占据了最佳位置等待部长们
的到来。

下午 2 时 26 分许，在记者们的邀请下，
较早抵达“部长通道”的中央纪委副书记、
监察部部长黄树贤微笑着来到了发言席前，
就大家关心的反腐败话题阐明观点。

黄树贤表示，今年，有关部门将按照中
央部署，保持坚强的政治定力，决心不变、
力度不减、尺度不松，坚定不移地把党风廉
政建设和反腐败斗争进行到底。他还透露，
今年将更加重视解决群众身边的腐败问题和
不正之风，加大监督力度。

在黄树贤接受完采访后，一些记者开始
讨论起“今天是不是只有一位部长停下脚
步”、“‘福利’是不是结束了”。正在这时，
几个眼尖的记者发现了正在步入会场的教育部部长袁贵仁。在大家
的盛情邀请下，袁贵仁也来到发言席，回答了记者们关于农村义务
教育、多校划片等诸多热点话题的提问。

袁贵仁说，多校划片是各地针对单校划片不能满足周边家长需
求的现况而提出来的办法，这个办法也还在探索中。“长远看，应当是
每个学校都能提高质量，每个学生都能在家门口上好的学校，家长可
以不再跑很远择校。”袁贵仁坦言，问题的最终解决要靠义务教育均衡
发展，这需要一个过程。

下午 4时 30分左右，政协大会开幕会结束后，国务院侨办主任
裘援平在参加完会议后经过“部长通道”时，听到记者们的喊声，
欣然停下了脚步，来到发言席接受采访。

针对海内外各界较为关心的孙中山先生诞辰150周年纪念活动，
裘援平表示，国侨办今年计划拍摄孙中山与华侨华人的纪录片，并
引导海外华侨华人在当地开展相关纪念活动。

进场出场短短几十分钟之内，就有3位路过北大厅的部长主动来到
发言席回答社会关切的问题，这不仅让记者的工作变得方便，更体现了
今年会议组织程序的人性化和
中国政务公开的坚实步伐。

部长部长通道通道

畅畅议议国是国是

党的十八届五中全会公报中，首次提出
“治国理政新理念新思想新战略”这个说法。在
过去几个月中，这个说法在中国政治生活中被
广泛讨论，其中所包括的诸多关键词，早已为
人们耳熟能详。

接受本报采访的代表委员们认为，“治国理
政新理念新思想新战略”的提出，是对发展规
律的科学总结，顺应了时代发展需要，契合了
新形势新问题，指明了中国未来的发展道路。

蕴含丰富内涵

何谓“三新”？代表委员们认为，这个简单
的说法中包括了丰富的内涵。

全国人大代表、四川广安市委书记侯晓春
告诉记者，从中国梦的大篇章，到“四个全
面”的战略布局，到新发展理念的提出，到
2020 年全面建成小康社会，再到新中国成立
100周年时建成富强、民主、文明、和谐的社会
主义现代化国家，十八大以来党中央治国理政
的思路一步一步形成。这份“答卷”，既有很强
的逻辑性，又全面、系统、科学。

全国政协委员、上海市政协副主席、民建
中央副主席周汉民认为，“三新”新在以人民为
主体，共享发展的成果；新在全面发展；新在

与时俱进。他举例说，“供给侧
改革”这个词本身不是新词，
但是在新形势新情况之下，它
被赋予了崭新的内涵。当前，
不仅单个行业、企业或个人要
适应供给侧改革，全社会都要
适应并着力推进供给侧改革，
引领“十三五”的新发展。

全国政协委员、民进中央

副主席蔡达峰认为，作为新战略，“四个全面”
更完整地展现出了新一届中央领导集体治国理
政的总体框架，为推动改革开放和社会主义现
代化建设迈上新台阶提供了强力保障。

顺应时代潮流

在代表委员们看来，“三新”首先来自于党
的十八大以来中国发展的实践。

全国人大代表、广西贺州市委书记赵德明
对记者分析说，当下“三新”思路的形成有两
大背景：一是原有经济增长模式不可持续，需
要改变；二是需要整顿官僚队伍，凝聚、推动
改革力量。

“为什么会形成‘三新’？这是新一届中央
领导集体在治国理政实践中，顺应发展状况和
潮流所做出的调整。”在接受记者采访时，全国
政协委员、中国社会科学院美国研究所研究员
赵梅认为。

赵梅分析说，过去 3 年多来，国内国际形
势都有一些新变化。就国内而言，尽管经济持
续增长，但实践中也面临许多挑战，如脱贫、
环境、城乡发展不均衡等问题；从国际来看，
无论经济复苏乏力还是恐怖主义等，都是不确
定和不稳定因素。

对发展规律的总结，同样是“三新”形成
的原因。

“十八大以来，中国从上到下广泛实践，并
在实践中开拓创新。这次的创新，是一次系统
性的创新。”在全国政协委员、苏州大学校长、
民盟江苏省委副主委熊思东看来，“三新”既源

于中国共产党对于执政规律的思考和实践，也
是对社会发展规律，特别是中国建设经验和发
展道路的总结。

指引中国未来

“我认为，历史会记住这些新理念、新思
想、新战略。”熊思东认为，“三新”能切实指
导、解决发展中面临的一些具体问题，检验我
们所做的一切能否真正促进经济社会良好发
展，能否让所有民众都有获得感。他还认为，

“三新”是中国这个文明古国为世界发展提供的
智慧。

全国人大代表、江西财经大学副校长邓辉
认为，有了好的理念，如何落实将是关键。而
今年恰逢“十三五”规划的开局之年，作为人
大代表，就要用新的眼光来做好“十三五”规
划的审议工作。“中国经济社会发展到今天的地
步，提出新理念、新思想和新战略，是一种必
然的要求。”

“在基层，我们深刻认识到、感受到，道路
自信、理论自信和制度自信在我们治国理政
的‘三新’中得到了全面体现，如今‘十三
五’的宏伟篇章刚刚拉开，我们更是坚定了信
心。”侯晓春表示。

赵德明认为，对于未
来中国而言，这“三新”
至 少 有 着 3 个 方 面 的 影
响：一是经济增长方式的
转变，二是经济发展成果
的分配更加注重平等，三
是国家治理体系和治理能
力现代化。
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3 月 3 日，全国政协十
二届四次会议开幕，全国各
界政协委员再聚京城，为改
革发展进真言、献良策。

回望本届全国政协工
作，在加强自身建设，增强参
政议政能力，推进政协事业
发展上，成绩可谓可圈可点。

比如，政协工作作风更
务实高效，会务管理更科
学，委员活动更方便；更加
重视委员的主体作用，委员
参与监督、调研和协商活动
的机会更多了，委员工作有
了新规则；政治协商职能明

显加强，协商活动空前频繁，协商议题紧密结合国家中心
工作中的重点和难点，建立了协商制度及规则；对政协主
题的把握更有深度，建设思路更加清晰，在政协性质和特
征、团结与民主的内涵及其关系、发扬民主精神和民主作
风、坚持一致性和多样性有机结合的方针、凝聚人心与凝
聚力量、委员建言献策要求等重大理论和实践问题上，持
续思考，深入研究，提出了不少新见解、新倡导。

政治协商的重要性质和地位，决定了政协工作在国
家政治发展中的重要作用。我们的政协工作能够取得这
样的成绩，得益于国家政治发展的大局大势。从根本上
说，这是新一届中共中央治国理政新理念新思想新战略
的重要体现，是贯彻落实中共十八大、十八届三中、四
中、五中全会精神、习近平总书记系列重要讲话精神的
结果。中共中央在中国特色社会主义基本政治制度建设
中，坚持方向，探索进取，勤勉不懈，既有宏观大局的
部署，又有专门领域的推进。中共十八大以坚持和发展
中国特色社会主义为主题，在全面建成小康社会、全面
深化改革的总部署和总格局中，对我国政治建设的方向
和目标作出了明确的阐述，提出了一系列新任务和新要

求，后又相继就协商民主建设、统一战线工作、新时期政协工作以及政协
协商、政党协商等领域制定了专门的规定，还专题听取和审议政协工作，
这些决定了政协发展的方向和进程，直接指导着政协的建设工作，保证了
政协事业的发展。同时我们也看到，广大政协委员和工作人员，不负众望，认
真履行职责，深入调查研究，积极建言献策，表现出高度的使命感、责任心和
履职水平，出色地发挥了自身的作用，推动了政协事业的发展。

今年，全面建成小康社会进入了决胜阶段。政协责任重大，不仅要继
续加强自身建设，为中国特色社会主义政治建设作出贡献，还要更好地
履行职能，为中国特色社会主义经济、社会、文化、生态环境建设发挥
促进作用。本次政协大会上，委员们将讨论国家“十三五”发展规划纲
要。规划启动实施以后，政协还将组织开展诸多专题性的协商议政和监
督调研活动，在政协这个平台
上，最广泛地汇集各方意见，
促进团结，发扬民主，为治国
理政服务。

（作者蔡达峰为民进中央副
主席、全国政协常委）
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两会瞬间两会两会瞬瞬间间

● 小组会议（审议全国政协常委会工作报告和提案
工作情况报告）

● 小组会议（审议全国政协常委会工作报告和提案
工作情况报告）

4
十二届全国人大四次会议

上午

● 举行预备会议，选举大会主席团和秘书长，表决会
议议程草案。预备会议后，大会主席团举行第一次会议

● 11时，举行新闻发布会

全国政协十二届四次会议
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今日今日关关注注

如今的香港年轻人正处于一个“最好
的时代”。“一带一路”建设将为香港带来
更多营商机遇，青年朋友如能密切留意，
一定能享受到国家的政策红利。相信大多
数年轻人可以对“国家好、香港好”有着

更真切的体会和认识。身为港区全国人大代表，我也希望把更多“正能量”带给香
港青年朋友。 ——港区全国人大代表张明敏

全球无人驾驶技术的发展正迎来新一轮热潮，主要发达国家都已采取多种措施支
持企业开展无人驾驶汽车的研发和测试。对无人驾驶技术的研发和产业化应用要做好顶
层设计和科学规划；尽快修订和完善无人驾驶相关的法律法规，为无人驾驶汽车的研发、
测试和商业化应用提供制度保障；推进无人驾驶汽车相关技术标准的建立和完善；并积极
组织开展无人驾驶汽车测试的试点工作。 ——全国政协委员、百度公司CEO李彦宏

农村就像是一块等待开发的宝地，各类社会化服务都在向农村拓展。尤其在城
市电商市场日趋饱和的背景下，农村电商顺势崛起。现在急需建设一批新型农业创
业园区，帮助农民贷款，为创业青年提供服务，解决问题的同时还可以培养农民的

“互联网+”意识。 ——全国人大代表、“80后”农民博士马瑞强
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